

De la Salud a la Salud Laboral

Materiales didácticos de Educación para la Salud en Infantil, Primaria, Secundaria Obligatoria y Bachillerato

Andrés, R; Cobos, D; Maldonado, J; Maldonado, R; Pérez, P; Uberti-Bona, V.

El proyecto

Los accidentes y enfermedades producidos con ocasión o a consecuencia del trabajo son un problema de primer orden que hay que atacar desde muy diversos frentes. Es imprescindible el cumplimiento estricto de la normativa en prevención de riesgos laborales y fundamental la acción inspectora y sancionadora en los casos que sea necesario. Pero esto no basta. Es necesario impregnar a toda la población de una cultura de la prevención basada no sólo en conocimientos sino también en valores y actitudes que contribuya a una mejora general del clima preventivo. Y en ese camino, el papel de la escuela se nos muestra como un pilar fundamental. Dentro de los campos de acción de la Educación para la Salud: sanitario, laboral, comunitario y escolar, es si duda en la escuela donde va a ser más eficaz y más eficiente. Las razones son ya clásicas; el/la niño/a está en un período evolutivo en el que la formación y asimilación es amplia tanto para los conocimientos como para las actitudes y los comportamientos. Los hábitos negativos o no se han adquirido o no están arraigados aún. Conscientes de la necesidad de abordar este tema, la Federación de Enseñanza de CC.OO.-Andalucía e ISTAS -que ya había publicado en 1998 un trabajo para Educación Secundaria Obligatoria denominado "Escuela, salud y trabajo"- decidieron trabajar conjuntamente en la elaboración de unos materiales didácticos específicos para introducir la salud laboral en el aula en Infantil, Primaria, ESO y Bachillerato.



El proceso

Durante el año 2005 profundizamos en la idea mediante varios grupos de discusión. En los mismos participaron un total de cuarenta compañeros y compañeras de Primaria, Secundaria, Bachillerato, Formación Profesional y Universidad. En este pequeño proceso de investigación generado desde la propia práctica, además de debatir ampliamente sobre la temática, decidimos algunas de las características del material a crear: Abordándolo en Infantil-Primaria de manera globalizada y en ESO-Bachillerato por áreas; Partiendo de los propios contenidos que ya se trabajan, es decir, no inventando contenidos nuevos sino introduciendo la temática de la Salud Laboral y la adquisición de hábitos saludables dentro de los contenidos curriculares actuales; Trabajando una mentalidad o actitud activa hacia la propia seguridad; Empezando por promover la salud y prevención de los riesgos en las propias actividades escolares; Formando hábitos; Educando en actitudes y valores; No pretendiendo dar consignas sobre cómo comportarse el día de mañana sino formar en valores que refuercen desde ahora la cultura de la prevención. Posteriormente se constituyó un grupo de trabajo con una veintena de docentes con el objetivo de desarrollar diversas unidades didácticas para trabajar en el aula. Durante año y medio los docentes han estado trabajando sobre las diversas materias coordinados por la Federación de Enseñanza de CC.OO.-Andalucía e ISTAS.



Los resultados

El trabajo de este grupo de docentes* ya ha dado como resultado una primera publicación con una tirada de 16.000 ejemplares. Está constituida por un cuento para Educación Infantil, un libro con 18 unidades didácticas para Infantil, Primaria, Secundaria y Bachillerato y un CD que reúne todos los materiales. Hay que destacar que, previa la obtención de los oportunos permisos por parte de la Dirección General de la Ordenación de la Seguridad Social, la edición de los materiales ha sido posible gracias al apoyo económico de Ibermutuamur. Los materiales didácticos se dieron a conocer en Sevilla (España) el pasado 16/04/2007 en un acto público y actualmente están accesibles en Internet en las siguientes páginas:

- <http://www.istas.net>
- <http://www.fe.ccoo.es/andalucia>



El futuro

Los materiales se van a distribuir en todos los centros educativos públicos de Andalucía gracias al apoyo de la Consejería de Educación de la Junta de Andalucía. Se constituirá un grupo de trabajo que impulsará su utilización y hará un seguimiento de la misma. Somos conscientes que la publicación es sólo una colección de materiales susceptible de ir creciendo y mejorando. Por eso, de la experiencia práctica y de las reflexiones del grupo de trabajo surgirán propuestas de modificación y nuevos materiales susceptibles de irse incorporando a futuras reediciones y actualizaciones. Esperamos además que surjan nuevas inquietudes sobre la salud laboral entre los docentes que ayuden a dinamizar el actual panorama. En todo este proceso la Federación de Enseñanza de CC.OO.-Andalucía e ISTAS prestarán el soporte necesario.

* Componentes del grupo de trabajo: Rosa Mª Maldonado Sánchez, Jorge Maldonado Sánchez, Mª de los Ángeles Barrones Buzón, Mateo García Barea, Francisco Fernández Usero, Piedad Ortiz Atienza, Alexandra Nickerson, Carmen Caballero Enríquez, Mª José Gutiérrez Gallardo, Dominga de Dios Criado, Mª del Carmen Valle García, Antonia Torres Lorente, Rafael Martínez Carmona, Manuel Morales Ruiz, Sebastián González Eslava, David Cobos Sanchiz, Encarnación Sánchez-Lissen, Mª Teresa Terrón Caro, Verónica Cobano-Delgado Palma, Manuel Carroza Pacheco, Ana Mª Carroza Pacheco, Cristóbal García Medina, Félix Morales Prado y Carmen Torres Beldarraín.